2 NACIONALES MARZO 2013 > martes 5 Gramma

Juan Gualberto Gómez: poeta y revolucionario

L 5 de marzo de 1933 murió rodeado del respeto y la admiración que su limpia trayectoria le merecieron, con gran reputación como político y orador revolucionario, el insigne patriota Juan Gualberto Gómez Ferrer.

Juan Gualberto nació en Matanzas el 12 de julio de 1854 y fue uno de los revolucionarios más cercanos a José Martí y con relevante participación en la historia de Cuba.

Considerando los problemas que acarreaba nacer negro y esclavo en una época marcada por fuertes prejuicios raciales, sus padres, esclavos domésticos, habían reunido lo necesario para que su hijo fuera libre desde que viera los primeros rayos del sol.

Preocupados, además, por su educación, con mucho esfuerzo y el beneplácito de la ama, ahorraron lo suficiente para que este pudiera viajar a Francia a aprender un oficio.

Sin embargo, una vez en Europa, la inteligencia, agudeza y perseverancia del joven Juan Gualberto decidirían un destino diferente al ideado por sus padres, allí ingresaría en la Escuela Preparatoria de Ingeniería.

Para sobrevivir, debió reajustar sus gastos e iniciarse en el difícil mundo del periodismo. De manera paralela, se superaba en el aprendizaje del francés, hasta lograr la matrícula en la Central de Artes y Manufactura ubicada en París.

Su estancia en Francia, centro de ideas liberales y generadora de profundos cambios, coincidió con una intensa vida política que incidiría en sus ideas, contribuyendo a su posterior toma de decisiones.

En 1872 conoció a Francisco Vicente Aguilera, quien le comentó de la guerra que se libraba en Cuba y del propósito de esta; así, de manera inmediata, abraza las ideas libertarias y contrae el compromiso de colaborar en todo lo posible.

Cuando en 1879 Juan Gualberto llega a Cuba, tras un largo periodo fuera de la Isla, muy pronto se involucra en el proceso conspirativo vinculado a la Guerra Chiquita.

Sorprendido por las autoridades españolas, fue detenido y enviado al Presidio de Ceuta en 1880, hasta que en 1882 fue puesto en libertad condicional, ejerciendo en el propio territorio español un periodismo comprometido con la causa independentista.

Así se mantendría Juan Gualberto Gómez enfrentando el colonialismo español: desde las páginas de la prensa o conspirando activamente por la libertad de Cuba.



De vuelta a la Isla y en su función de periodista, en diarios como La Igualdad y La Fraternidad escribió encendidos discursos contra el opresor régimen colonial español que le merecieron más de una acusación, juicio y prisión, por considerar que sus escritos eran una incitación a la rebelión.

Martí, mientras preparaba la guerra necesaria, lo designó como representante del Partido Revolucionario Cubano dentro de la Isla, a fin de crear una red conspirativa a lo largo del territorio nacional que permitiera preparar las condiciones para el futuro alzamiento.

Con esos antecedentes, no resulta casual que Juan Gualberto Gómez fuera uno de los alzados el 24 de febrero de 1895 en la zona de Matanzas, pero su estreno como combatiente se vio interrumpido casi al inicio al ser apresado por las autoridades españolas y condenado a 20 años en las prisiones de Ceuta y Valencia.

Liberado en 1898 se trasladó a Nueva York, hasta regresar posteriormente a La Habana. Por su trayectoria, Juan Gualberto fue electo miembro de la Asamblea Constituyente y su voz fue una de las que con más fuerza se opusieron a la imposición de la oprobiosa Enmienda Platt.

De filiación política con el Partido Liberal, fue representante a la Cámara y Senador de la República, desde cuyas posiciones se enfrentó en más de una ocasión a los turbios manejos de corruptos presidentes como José Miguel Gómez o Gerardo Machado.

Juan Gualberto fue un hombre consecuente con sus ideas y la historia. (AIN)

Cuba y Guinea afianzan sus relaciones

Laura Bécquer Paseiro

Con el objetivo de afianzar las históricas relaciones entre Cuba y Guinea, y otros asuntos de interés bilateral, tuvo lugar este lunes un encuentro entre el canciller cubano, Bruno Rodríguez Parrilla, y el ministro encargado de los Asuntos Extranjeros y de los Guineanos en el Exterior, Lounceny Fall.

Rodríguez Parrilla señaló que la estancia en

nuestro país de su homólogo guineano es una oportunidad para potenciar los nexos establecidos en 1960.

El también miembro del Buró Político y del Consejo de Estado, destacó que para la Presidencia cubana de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, las relaciones con la Unión Africana serán una prioridad.

Asimismo, agradeció la posición de Guinea contra el bloqueo económico, financiero y comercial impuesto por EE.UU. a Cuba.



Momentos de las conversaciones oficiales entre los cancilleres de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla, y de Guinea, Lounceny Fall. FOTO: ISMAEL BATISTA

A su vez, Fall transmitió una felicitación al Presidente cubano, Raúl Castro, por su ratificación al frente del Consejo de Estado y del Consejo de Ministros; mientras agradeció el papel de la Isla en la formación de estudiantes guineanos.

Datos oficiales señalan que desde el inicio de la cooperación entre La Habana y Conakry (capital de Guinea), al menos 1 790 colaboradores cubanos han prestado servicio en la nación africana en áreas como la salud y la educación.

Arroceros de Sancti Spíritus inician el año con pie derecho

Superan las 17 mil hectáreas en la campaña de frío y se proponen crecer en unas 12 mil toneladas este año

Juan Antonio Borrego

LA SIERPE, Sancti Spíritus.—Con abundante agua en la presa Zaza, garantía del paquete tecnológico que requiere el cultivo y la siembra de más de 17 mil hectáreas en la llamada campaña de frío (entre noviembre y febrero), los arroceros espirituanos vaticinan un año próspero con unas 12 mil toneladas de crecimiento respecto a la cosecha anterior, considerada a su vez una de las mayores de las últimas dos décadas.

Orlando Linares, director general de la Empresa Agroindustrial de Granos Sur del Jíbaro, entidad rectora de la producción arrocera en Sancti Spíritus, confirmó que del total de la superficie sembrada, unas 15 mil 500 hectáreas se ubican en La Sierpe y el resto fundamentalmente en Yaguajay, Jatibonico y Taguasco.

El favorable estado vegetativo que exhiben las plantaciones germinadas, tanto en las cinco Unidades Básicas de Producción Cooperativa (UBPC) y la granja estatal como en las áreas del sector cooperativo y campesino, ilustra los resultados de la campaña, a juicio del ción de nueva maquin puertas y obras de fá las variedades y mejor la semilla complemento para la recuperación de ra en Sancti Spíritus.

directivo, una de las más integrales de cuantas se han emprendido en este territorio.

Acostumbrados al fangueo y el lanzamiento de la semilla con avionetas, la siembra esta vez de unas 1 300 hectáreas con máquinas que trabajan en seco —entierran la simiente antes de que el agua llegue a la terraza—constituyó una verdadera novedad en estos predios.

Los arroceros espirituanos aspiran a completar entre mayo y agosto (temporada de primavera) la siembra de las 33 mil hectáreas pactadas para el corriente año, cifra que debe aportar las 56 mil toneladas de arroz listo para el consumo planificadas para el 2013, resultado que si bien todavía dista del potencial de la región, mantiene la tendencia al crecimiento experimentada en los últimos tiempos.

Inversiones en la infraestructura industrial (sistemas de secaderos y molinos), adquisición de nueva maquinaria, reparación de compuertas y obras de fábrica, diversificación de las variedades y mejoramiento de la calidad de la semilla complementan la estrategia integral para la recuperación de la producción arrocera en Sancti Spíritus.

Mínimas inferiores a diez grados en dieciocho estaciones

Orfilio Peláez

La madrugada de ayer lunes resultó notablemente fría en zonas del interior y sur de las regiones occidental y central, al registrarse temperaturas mínimas inferiores a los 10 grados Celsius en dieciocho estaciones meteorológicas ubicadas en localidades de esos territorios.

El Máster en Ciencias Miguel Ángel Hernández, del Centro de Pronósticos del Instituto de Meteorología, manifestó a **Granma** que el valor más bajo fue de 7,3 grados, reportado en Bainoa y Unión de Reyes. Otros descensos significativos ocurrieron en Playa Girón, con 7,5; Tapaste y Colón, 7,6; Güines y Jagüey Grande, 7,7; Aguada de Pasajeros, 7,9; Melena del Sur, 8,0; Indio Hatuey y Ciego de Ávila, 8,7; Isabel Rubio, 8,8; y Jovellanos, 9,0.

Según señaló el especialista, para mañana miércoles los modelos indican la probable llegada de otro frente frío, que mantendría las condiciones invernales imperantes en gran parte del país.